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“En estos 4 años logram os entregar 
13 proyectos de Cuarta Generación”

Cruce de la cordillera es ¡cónico

Ángela María Orozco acompañó al presidente Iván Duque 
a lo largo de los cuatro años de Gobierno en el Ministerio 

de Transporte, una cartera que tuvo entre sus 
principales retos el avance de la infraestructura vial y 

desde donde trabajó en la culminación de grandes 
proyectos para el país.

Colprensa / EL NUEVO DÍA
Ángela María Orozco dio su balance al frente del Ministerio de Transporte.

JAVIER MOLINA CASTILLO

La funcionaría que se 
despide de su cargo 
com o una de las dos 

m inistras que se m antuvo 
duran te todo  el m andato, 
destacó el trabajo realiza
do en  este periodo, donde 
se avanzó en la culm ina
ción de los proyectos de 
cuarta  generación y  obras 
com o el Túnel de la Línea.

Orozco destacó tres re
to s im p o rtan tes  que se 
tienen a futuro, com o la 
financiación del m an ten i
m iento de la red vial n a 
cional que depende del 
Invías, así com o una fuen
te de financiación para la 
red terciaria del país, que 
no cuen ta  con los sufi
cientes recursos.

¿Cuál es el balance que  
le  deja usted  a lo s co 
lom bianos, d esp ués de 
cu atro  añ os al fren te  
del M inisterio de Trans
porte?

Es un balance m uy posi
tivo, porque bajo el m an
dato de concluir y  con
cluir del presidente Iván 
D uque, nosotros nos sen
tam os fue a constru ir so
bre lo  que encontram os, 
con b u en a s iniciativas 
com o la  Ley de APP, la 
creación de la ANI y  la ad 
judicación de los 31 pro 
yectos de cuarta  genera
ción, aunque cuando lle
gam os en realidad encon
tram os solo 29 proyectos, 
de los cuales 12 se habían 
liquidado de m anera an ti
cipada. Entonces nos sen
tam os con todos los acto
res, sacam os un diagnósti
co de los problem as co
m unes, propusim os solu
ciones, em pezam os a tra 
bajar a r ticu ladam en te  
com o G obierno y  logra
m os los resultados que ve
m os hoy.

En estos cuatro  años lo
gram os en tregar 13 pro 
yectos y  dejam os obras 
ade lan tadas p o r encim a 
del 95 % en otros cinco 
proyectos, que sufrieron 
re trasos derivados de los 
paros de mayo, de los blo
queos que im pactaron  las 
m aterias prim as y  los in
sum os, los problem as con 
el acero y  el largo fenóm e
no de La Niña, que to d a
vía no se h a  ido, pero  real
m ente son m enores y  to 
dos deben quedar to tal
m ente cu lm inados a di
ciem bre de 2022. Adicio
nal, quedan  otros 10 pro 
yectos, que fueron los ú l
timos que se reactivaron, 
pero  su ejecución va en 
tiem pos, según lo que se 
reactivó, y  esperam os que 
los siguientes 24 a 30 m e
ses se culm inen.

Tam bién logram os cie
rres financieros po r 23 bi
llones de pesos, algo que 
es dem asiado im portan te, 
porque el sec to r de in
fraestru c tu ra  en C olom 
bia no los había tenido, 
algo fundam ental y, de al
guna m anera, de aquí a 
diciem bre vam os a haber 
en treg ad o  en segundas 
calzadas, dobles calzadas 
y  terceros carriles m ás o 
m enos 750 k ilóm etros, 
que es lo m ism o que se 
había hecho en 30 años 
de concesiones viales. 
Todo esto se deriva de la 
nueva es truc tu ra  que tie
ne la cuarta  generación, 
p o r eso digo que encon

tram os una cosa m uy va
liosa, pero  que ten ía limi
tan tes p ara  su ejecución y 
estaban  paralizadas.

¿Qué otros proyectos 
se adelantaron durante 
estos cuatro años de Go
bierno?

Logramos sacar adelan
te y  es truc tu rar las conce
siones del Bicentenario, la 
p rim era o b ra  se com pone 
de 13 proyectos (eran  14 
pero  a la APP del río  Mag
dalena se declaró desier
ta), los cuales tienen una 
inversión de aproxim ada
m ente 21 billones de pe
sos y  ya dejam os 5 p ro
yectos carre teros adjudi
cados. A dicionalm ente , 
de jam os es tru c tu rad a s , 
en  p ro ceso  de ap ro b a
ción, tres iniciativas priva
das ae ro p o rtu a rias , una 
adicional que está  en  es
tu d io  de factib ilidad  y 
está  term inándose la es
tructu ración  del proyecto 
Santuario-Caño Alegre y 
el c o rred o r La Dorada- 
C hiriguaná, que son la 
gran  apuesta m ultim odal. 
Esperam os que el siguien
te G obierno en tienda el 
im pacto que h a  dimensio- 
nado  la  inversión en  in
fraestru c tu ra , porque 
esto nos h a  perm itido dis
m inuir el re traso  tan  im 
p ortan te  que de alguna 
m anera existe en el país.

Igualm ente logram os 
sacar el paquete de con
tratación de red terciaria 
m ás grande que h a  hecho 
G obierno alguno, en con
venio con Alcaldías, Jun
tas de Acción Comunal, 
cooperativas de microem- 
presarios, y  movilizamos 
recursos p o r 5,6 billones 
de pesos, en tre el P resu
puesto  Nacional y  distin
tas fuentes, que nos p e r
m itieron dejar 12.400 ki
lóm etros de vías terciarias 
m ejoradas, frente a 1.650

kilóm etros m ejoradas en 
los ocho años an teriores a 
este gobierno, y  15.000 ki
lóm etros de vías terciarias 
m antenidas.

De estos proyectos de 
in fraestructura  que se 
en tregaron  durante el 
G obierno del presidente  
D uque, ¿cuáles le  g en e
raron m ayor sa tisfac
ción?

O bviamente el C ruce de 
la C ordille ra C entral es 
una cosa icónica, no se 
im agina la  can tidad  de 
gente que m e m andaba 
m ensajes de sus abuelos 
que pensaron  que iban a 
fallecer sin h ab er atrave
sado el Túnel de La Línea; 
al igual que los diez p ro
yectos de cuarta  genera
ción entregados son de
m asiado  im portan tes , 
pero  lo que m ás satisfac
ción deja son las peque
ñas obras, es decir, las 
vías terciarias, porque son 
las que tienen m ás im pac
to. Puede que sea una in
versión  m uy p equeña, 
pero  el cam bio que signifi
ca para la com unidad es 
tan  im presionan te y  la 
gente es tan agradecida.

O tra gran  satisfacción 
fue lograr articular un sec
tor, inclusive a los conce
sionarios, que no estaban 
acostum brados a trabajar 
con la sociedad civil y  con 
las com unidades, para sa
car adelante los proyec
tos, creo que eso es una 
de las grandes satisfaccio
nes, porque entendieron 
que para sacar adelante 
los proyectos uno  necesita 
ten e r en  cuen ta las com u
nidades y  ten er una inte
racción perm anente con 
ellos, porque eso es una 
gran diferencia.

¿Cómo quedaron en ton 
ces lo s  p royectos de  
quinta generación , que

tam bién fue una apues
ta del Gobierno N acio
nal durante lo s cuatro 
años?

M ientras hacíam os todo 
esto, que era  com o el 
g ran  re to , tam bién  nos 
sen tam o s a es tru c tu ra r  
los proyectos de qu in ta 
generación y  obviam ente 
a ap ren d er de lo vivido, 
porque parte  de lo que 
encontram os fue que m u
chos de los problem as de 
ejecución y  de los re tra 
sos de las 4G fue la falta 
de socialización, de tener 
en cuen ta  esquem as de 
peajes diferenciales para 
la com unidad que vive al
rededor de la vía, de algu
na m anera no  involucrar 
a las com unidades a tra 
bajar con ellos, y  p o r eso 
en el C onpes que expedi
m os establecem os la sos- 
tenibilidad com o el pilar 
transversal.

En esa m edida, de los 13 
proyectos quedaron  adju
dicados seis: la malla vial 
del Valle del Cauca, la ini
ciativa privada ALO sur, 
Acceso N orte 2 y  en  mayo 
y  en jun io  las troncales del 
M agdalena Medio u no  y 
dos, es decir, Puerto  Sal
gar-Barranca y  Barranca- 
Cesar, y  B uenaventura- 
Buga. Ya está en  fase final 
de aprobaciones tres ini
ciativas privadas aeropor- 
tuarias, que quedaron  ya 
estructuradas: la am plia
ción del Rafael Núñez, la 
am pliación, operación y 
m antenim iento del aero
puerto  de San A ndrés y 
los aeropuertos del suroc- 
ciden te co lom biano, es 
decir, B uenaventura, Cali 
y  Neiva. Q uedó en  evalua
ción de factibilidad el nue
vo aeropuerto  de Bayun
ca, en C artagena. Todo 
queda entregado con es
tudios y  diseños, term i
nándose las aprobaciones 
para que el nuevo Gobier

no pu ed a continuar, así 
com o nosotros continua
m os con lo que encontra
mos, porque nosotros cre
em os que es m uy necesa
rio, porque Colombia tie
ne un déficit de infraes
tructu ra m uy grande.

Dentro de estos proyec
tos se cayó la  APP del río 
M agdalena. ¿Qué pasó, 
teniendo en  cuenta  que 
esta es una obra im por
tante para el país?

Es m uy difícil decir qué 
pasó, nosotros hasta una 
sem ana an tes ten íam os 
dos proponentes que h a 
bían participado todo  el 
tiempo, que nunca nos di
je ro n  que había p rob le
mas, pero  al final no se 
presentaron. Ahora, tengo 
que decir que se dio en un 
m om ento  preelec toral, 
donde había una gran in
certidum bre, pero  adem ás 
la guerra de Ucrania incre
m entó  sustancia lm ente 
los precios del petróleo, 
algo que no estaba previs
to cuando se estructuró  el 
proyecto, que tiene un 
gran com ponente de d ra
gado, entonces hay como 
esa visión de una posible 
recesión m undial. Son m u
chos factores que hicieron 
que fuera así, pero  sí llama 
la atención que es la se
gunda vez que fracasa una 
Alianza Público Privada y 
ahí uno  em pieza a pensa r
se si eso tiene lógica, po r 
la com plejidad que tiene 
de hacerse por APP o si 
m ás bien debería ser po r 
obra pública.

¿Es necesario seguir in 
sistien do  en  este  pro
yecto?

Es necesario . Estam os 
tra ta n d o  p o r todos los 
m edios de d e ja r un 
C onpes de im p o rtan cia  
estra tég ica que p erm ita  
reestructu rar la audiencia 
fu tu ra p ara  hacerlo  po r 
obra pública y  p ara  com 
p ra r la dragas, obviam en
te utilizando siem pre el 
m ecanism o de F indeter, 
que es el que puede trae r 
a valor p resente la vigen
cia fu tura , porque esta
ban ah í destinadas p ara  la 
APP. Ahora, si querem os 
hacerlo  p o r APP toca ac
tualizar los estudios, eso 
tom a p o r lo  m enos un 
año, y  m ientras tan to  el 
río quedaría solam ente en 
m anos de Dios, porque 
cada d ía se sed im en ta  
m ás, el año pasado draga
m os cerca de tres millo
nes de m etro s  cúbicos, 
este año  llevam os 4 millo
nes y  hoy  nuevam ente el 
calado es insuficiente, en 
tonces an te eso u no  no 
tiene m uchas alternativas 
de no seguir insistiendo 
en lo  que h a  fracasado y 
m ás bien p en sa r que algo 
tan  com plejo debería h a 
cerse p o r o b ra  pública, 
creem os que eso puede 
ser una alternativa.

Otro p royecto  q ue le 
vantó críticas fue la  ad
jud icación  del Canal del 
D ique. ¿Qué pasó?

Le puedo  decir que este 
es un proyecto que lleva 
ocho años, es un proyecto 
que dejó en  es tru c tu ra 
ción técnica el gobierno 
del presidente Juan Ma
nuel Santos, un proyecto 
bien estructurado . Noso

tros  tom am os eso, h ici
m os unos ajustes, finaliza
m os las estructuraciones y 
ese proyecto desarrolló 16 
consultas previas. C lara
m ente cum plim os con to 
dos lo s procedim ientos, 
aquí no estam os im provi
sando  nada . Lo que sí 
puedo decir es que hem os 
cum plido pun to  a punto  
todos los requerim ientos 
legales y  estam os tranqui
los, porque este es un p ro
yecto fundam entalm ente 
m edioam biental, el tem a 
es la recuperación de los 
ecosistemas, la recupera
ción de la com unicación 
en tre las dos ciénagas, es 
evitar la  sedim entación de 
la bahía de Cartagena, evi
ta r la contam inación del 
agua potable de los acue
ductos de Cartagena y  los 
m unicip ios ribereños, 
pero, sobre todo, evitar 
que ocurra una tragedia 
com o la que ocurrió  en el 
2010 y  2011. Me siento 
m uy tranquila sobre la so
lidez del proyecto.

Usted m enciona que si
gue ex istiendo ese  d éfi
cit de infraestructura en  
C olom bia. ¿Qué retos 
quedan en  este campo?

Yo hice un artícu lo  m uy 
in teresante explicando lo 
que yo siento que m e fal
tó, no p o r falta de volun
tad  o p o r falta de trabajo, 
sino po r falta de tiem po, y 
no sé si al nuevo G obierno 
le parezca, pero  p ara  mí 
hay  tem as super im por
tantes. Prim ero, no tene
m os solucionada la finan
ciación del m antenim ien
to  de la red  vial nacional 
que depende del Invías, 
eso no tiene u n a  fuente 
p rop ia  de recursos, eso 
depende del área del p re
supuesto  anual nacional, 
porque digam os que los 
peajes que cobran no  cu
bren  n i el 30 % de sus in
gresos y  no d a  p ara  el 
m antenim iento.

Hay o tro  re to  y  es la es
tru c tu ra  de la A eronáuti
ca Civil, que tam bién de
jam os ese estudio hecho 
p o r expertos in ternacio
nales, de si debe es tar en 
la m ism a entidad la au to
rid ad , el p ro v e ed o r de 
servicios y  el constructor 
de los aeropuertos que se 
hacen  p o r o b ra  pública. 
O tro re to  es com o lograr 
u n a  fuen te de financia
ción p ara  la red  terciaria, 
porque sabem os que se 
requieren , p o r lo m enos, 
inversiones de dos billo
nes de pesos al año, uno  
diría que a 10 o 15 años se 
pone a punto.

Adicional, quedarían  las 
APP que serían com o la 
segunda ola de la qu in ta 
generación para culm inar 
la gran  conectan te de se
gundas calzadas troncal, 
donde faltan dos proyec
tos m uy im portan tes, de 
los que ya dejam os estu
dios estructu rados en Pas- 
to-Popayán y  Villeta-Gua- 
duas, con eso dos uno  cul
m inaría todos los conec
tan tes del país, de alguna 
m anera, de no rte  a sur. 
Además, el p rim er APP 
p ara  el p royecto férreo, 
porque al hacerse viable 
uno, ya em pieza a volver
se una costum bre usar el 
m ultim odalism o p ara  lo 
g ra r una m ejor eficiencia 
en las tarifas logísticas.


